

LA MONTAGNE

Au pied du sommet de l'Allier, un projet d'ampleur pour créer un véritable royaume du VTT

C'est une nouvelle ère qui va s'ouvrir... au grand air. Car d'ici quelques mois, à Lavoine (Allier), une structure d'ampleur va sortir de terre, concrétisant des ambitions ludiques, sportives et touristiques. Un paradis pour vététistes va notamment être créé.

Par Pierre Geraudie

Publié le 14 mai 2025 à 14h49 •

En lieu et place de l'ancien foyer de ski de fond du Montoncel, un bâtiment tout neuf aura bientôt vocation à accueillir les amateurs de VTT et de marche. © Cabinet d'architecte Bonnet et Tessier

Elle n'en finit plus de voir plus loin et plus haut, la Montagne bourbonnaise. En affichant des ambitions toujours plus élevées, surtout depuis la fusion des communautés d'agglomération de Vichy Val d'Allier et de la Montagne bourbonnaise (créant ainsi Vichy Communauté), voici huit ans. La dernière d'entre elles?? Créer, dans les alentours du puy du Montoncel, un espace de pratique du VTT qui fasse référence à l'échelle nationale... voire européenne. Un projet « puissant pour le développement » de la Montagne bourbonnaise, dicit le local de l'étape et président du Département Claude Riboulet, qui a depuis peu pris une tournure plus que concrète.



Le chantier de construction du nouveau bâtiment d'accueil du Montoncel a débuté fin 2024.

Une nouvelle aire d'accueil à la place du foyer de ski

Les engins de chantier et ouvriers ont en effet investi depuis plusieurs semaines les alentours d'un foyer de ski du Montoncel qui, dans son état actuel, à vocation à disparaître. Et ce pour être remplacé par un nouvel équipement ultramoderne à triple tête : d'abord, un bâtiment d'accueil multifonctionnel, avec services de location de VTT (mais aussi skis et raquettes l'hiver), sanitaires et vestiaires, et espace de restauration?; ensuite, un stade VTT, avec espace de pratique du VTT et du cross-country?; et enfin, des espaces d'hébergement, avec deux écolodges et trois gîtes de douze places chacun. Des aménagements qui nécessitent un imposant chantier au long cours, lequel a donc débuté avec, en premier lieu, la construction du bâtiment d'accueil voué à être livré au premier trimestre 2026.



Le nouveau pôle du Montoncel sera une étape phare au cœur d'un espace de pratique VTT riche de milliers de kilomètres de pistes.

Et assurément, cette porte d'entrée du Montoncel va, avec ces travaux, changer d'ère, l'actuel foyer de ski « existant depuis 1973, et ayant depuis toujours été un élément incontournable de la commune, tenu par des bénévoles », comme rappelé par le maire de Lavoine Pierre Gérard. Une structure « historique » pour le territoire, qui « prend donc là un nouveau départ », avec l'objectif de devenir une étape majeure d'un domaine de pratique du VTT étalé sur quatre départements et présenté comme l'un des plus vastes d'Europe. Le projet est donc « d'envergure pour la commune », comme encore noté par Pierre Gérard, conscient que ce changement d'ère, au pied du Montoncel, sera indéniablement « un atout » en matière de tourisme, de loisirs... mais aussi de développement économique.

« Un projet global de développement économique »

Car en faisant ainsi le bonheur des amateurs de randonnée, de VTT et autres sports de pleine nature, ce nouvel équipement, qui pourra aussi accueillir des sportifs de haut niveau (en lien par exemple avec le Creps de Vichy-Bellerive), a aussi vocation « à accroître l'attractivité d'un territoire tout entier », pose Frédéric Aguilera, président de Vichy Communauté. « Or quand on développe les loisirs, on développe le tourisme, et quand on développe le tourisme, on agit aussi sur l'économie locale ».

Aussi, ce projet de pôle naturel et sportif au Montoncel n'est pas un chantier parmi tant d'autres, « il est l'un des éléments d'un projet de développement global d'une Montagne bourbonnaise dont nous pouvons être fiers ». Et dont les marcheurs et sportifs sont invités à faire leur royaume.



Les élus locaux et régionaux, autour du préfet Christophe Noël du Payrat, réunis lors de la pose de la première du futur pôle du Montoncel.

ESPACE "GRAND'R" : DE QUOI S'AGIT-IL ?

Le nouveau pôle de pratique du VTT qui se dessine au Montoncel affiche déjà ses ambitions : celui de devenir une étape majeure au cœur d'un espace de pratique du vélo particulièrement étendu. Et pour cause : baptisé « Destination Grand'R », et labellisé par la Fédération française de cyclisme (FFC), cet espace est riche de près de 4.000 km de parcours balisés répartis sur 200 circuits aux quatre niveaux de difficulté. Il s'étale sur quatre départements : l'Allier donc, mais aussi le Puy-de-Dôme, la Loire et même la Haute-Loire, traversant ainsi la Montagne bourbonnaise, le massif des Bois Noirs, le Parc naturel régional du Livradois Forez, et même la Côte Roannaise. C'est dire s'il y a de quoi faire, pour des vététistes qui pourront donc aussi faire étape du côté de Lavoine.